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Äîðîãèå ÷èòàòåëè!

Ïåðåä âàìè î÷åðåäíîé âûïóñê æóðíà-
ëà «Ñåìåéíûå ñòðàíèöû». Íàì î÷åíü 
ïðèÿòíî, ÷òî ó íàñ ñ âàìè íàëàæèâàåò-
ñÿ «îáðàòíàÿ ñâÿçü». Ñåìüè ïðèñûëàþò 
â ðåäàêöèþ ôîòîãðàôèè äëÿ òåìàòè÷å-
ñêèõ ðóáðèê, îõîòíî äåëÿòñÿ ìíåíèÿìè 
è êîììåíòàðèÿìè, ïðåäëàãàþò òåìû 
äëÿ ñëåäóþùèõ íîìåðîâ, âíîñÿò ñâîè 
çàìå÷àíèÿ è ïðåäëîæåíèÿ. 

Â ýòîì íîìåðå ìû ðåøèëè ñäåëàòü àê-
öåíò íà òåìå ïðèåìíûõ îòöîâ. Âìåñòî 
òîãî ÷òîáû ðàññóæäàòü î ðîëè ñèëüíîé 
ïîëîâèíû ÷åëîâå÷åñòâà â âîñïèòàíèè 
äåòåé, áûëî ðåøåíî äàòü ñëîâî èõ 
÷ëåíàì ñåìåé, êîòîðûå ñàìè ðàññêà-
çàëè íàøåìó æóðíàëó î ñâîèõ ïàïàõ 
è ìóæüÿõ.

Êðîìå òîãî, â ýòîì âûïóñêå âû íàéäå-
òå ôîòîðåïîðòàæ ñ äåñÿòîãî, þáèëåé-
íîãî ôåñòèâàëÿ «Òåïëûé äîì – íîâûå 
èìåíà». 

Êàê âñåãäà, âàøåìó âíèìàíèþ áóäóò 
ïðåäñòàâëåíû èñòîðèè ïðèåìíûõ ñå-
ìåé, êîòîðûå ñîãëàñèëèñü îòêðûòî, 
áåç ïðèêðàñ ðàññêàçàòü ÷èòàòåëÿì î 
ñâîåì îïûòå âîñïèòàíèÿ äåòåé. Îíè 
ïîäåëèëèñü íå òîëüêî ðàäîñòÿìè, íî è 
ðàññêàçàëè î ñåðüåçíûõ ïðîáëåìàõ, ñ 
êîòîðûìè èì ïðèøëîñü ñòîëêíóòüñÿ. 

Ìû õîòèì çíàòü, êàêèå òåìû âàì îñî-
áåííî èíòåðåñíû, íà êàêèõ âîïðîñàõ, 
ïî âàøåìó ìíåíèþ, ñòîèëî áû çàîñò-
ðèòü âíèìàíèå. Åñëè âàì åñòü ÷òî ðàñ-
ñêàçàòü íàøåé ðåäàêöèè – ìû âñåãäà 
ãîòîâû ê äèàëîãó. 

Ïèøèòå ïèñüìà íàì íà ýëåêòðîííóþ 
ïî÷òó info@mynewfamily.ru ñ ïîìåò-
êîé «äëÿ æóðíàëà», çâîíèòå â ðåäàê-
öèþ ïî íîìåðó (383) 246-06-16 (âíó-
òðåííèé íîìåð 114). Äîáàâëÿéòåñü ê 
íàì â ãðóïïó â ñîöèàëüíîé ñåòè «Îä-
íîêëàññíèêè», êîòîðàÿ íàçûâàåòñÿ 
«Öåíòð óñòðîéñòâà äåòåé-ñèðîò».
Ïðèÿòíîãî âàì ÷òåíèÿ. Äî âñòðå÷è 
â ñëåäóþùåì íîìåðå! 
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Уважаемые 
коллеги! 

П   одходит время для подведения пред-
варительных итогов 2014 года и оценки 
наших совместных маленьких и больших 
побед на уровне области, города, села, кон-
кретной семьи и ребенка.

Благодаря общим усилиям всех служб системы 
профилактики безнадзорности и правонарушений несо-
вершеннолетних и неравнодушных граждан, количество 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родите-
лей, в Новосибирской области снизилось (01.01.2014 –  
11 072 ребенка, 01.09.2014 – 10 751 ребенок). Из обще-
го числа детей-сирот 6019 детей воспитывается в семьях 
опекунов (попечителей) и 3201 ребенок – в семьях при-
емных родителей, т.е. в замещающих семьях воспиты-
вается 86% от общей численности детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. В семьях усынови-
телей проживает более 2 тысяч детей.

Вновь выявлено за истекший период 2014 года  
964 ребенка, оставшихся без попечения родителей, пе-
редано в семьи 978 детей. В том числе: в семьи усыно-
вителей устроен 41 ребенок, 296 детей – в приемные 
семьи, 553 ребенка – под опеку (попечительство).

В организации для детей-сирот и детей, оставших-
ся без попечения родителей, Новосибирской области 
направлено 168 детей.

Из организаций для детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей, Новосибирской обла-
сти в семьи устроено 370 детей, из них 352 передано в 
замещающие семьи, 28 возвращено родителям.

В связи с тем, что сокращается количество вновь 
выявленных детей, оставшихся без попечения родите-
лей, в то же время увеличивается число переданных 
детей в семьи, значительно сократилось количество 
организаций для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей. В 2011 году функционировало  

27 таких организаций на 2167 мест. В настоящее время 
в области функционирует 19 – на 1398 мест, количество 
проживающих в них детей  – 1052.

В домах ребенка воспитывается 159 детей в воз-
расте от рождения до 4 лет, 259 – в учреждениях соци-
альной защиты.

В региональном банке данных о детях, оставшихся 
без попечения родителей, состоят на учете 1767 детей 
(на 01.01.2014 в региональном банке состояло 2131;  
на 01.01.2013 – 2718).

К сожалению, с начала 2014 года было зареги-
стрировано 40 отказов от 58 детей, помещенных в за-
мещающие семьи, в т.ч. в отношении 48 детей отказ 
произошел по инициативе  замещающей семьи, 7 – по 
инициативе органов опеки и попечительства, 1 – по 
инициативе ребенка, 2 – в связи с восстановлением в 
правах кровных родителей.

В этом номере вы познакомитесь с семьями, так 
похожими и непохожими друг на друга. Цель статей 
одна – показать, что не бывает непроблемных детей и 
родителей, принимающих исключительно верные ре-
шения. Крайне важно понимать только одно – выход 
из любой критичной семейной ситуации может быть 
только через попытку понять друг друга и помочь друг 
другу, даже тогда, когда больше всего хочется оттолк-
нуть и забыть…   

Временно исполняющий обязанности 
 министра социального развития 

новосибирской области 
С. И. Пыхтин 

    П р и в е т с т в е н н о е  с л о в о
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Песнями, танцами, мыльными пузырями, счаст-
ливыми улыбками и звонкими детскими голосами 
ознаменовался юбилейный фестиваль «Теплый дом – 
новые имена». В этом году праздник для замещаю-
щих семей Новосибирской области проходил в уют-
ном детском лагере имени К. С. Заслонова. На финал 
были приглашены семьи, которые стали лауреата-
ми зонального этапа конкурса.

Отличительной особенностью нынешнего фести-
валя стал парад национальных культур, который был 
приурочен к Году культуры в России. Все участники фе-
стиваля подготовились к параду основательно – сшили 
костюмы, выучили национальные песни и танцы. Мно-
гие семьи подготовили изумительные «заморские» блю-
да, которыми угостили всех желающих. Всего в параде 
принимали участие более трех десятков семей. Осо-
бые этнические нотки в национальный парад внесли 
девушки из Новосибирской Арт-студии «Праздничная 
шкатулка» от Дома национальных культур имени Г. В. За-
волокина. Танцовщицы исполнили национальные танцы 
народов Узбекистана и Азербайджана, а в конце парада 

           Фестиваль 
«ТЕПЛЫЙ ДОМ —                      

новые имена»
закружили всех участников праздника в едином хорово-
де дружбы народов.

Весь праздничный день был насыщен событиями. 
Одно мероприятие сменялось другим. На торжествен-
ную церемонию открытия фестиваля прибыли почет-
ные гости – председатель Законодательного собрания 
Иван Григорьевич Мороз и временно исполняющий 
обязанности министра социального развития Новоси-
бирской области Сергей Иосифович Пыхтин. «Хочется 
высказать слова благодарности всем замещающим 
родителям, – сказал на церемонии открытия фестива-
ля Сергей Иосифович. – Вы делаете одно большое доб-
рое дело – помогаете маленьким людям встать на ноги 
и найти свой путь в жизни. Хочется пожелать вашим 
семьям здоровья, добра, мира и любви. Пусть дети вас 
только радуют».

Яркую шоу-программу на юбилейном фестивале 
организовало агентство праздников «Фантазия». Одним 
из самых незабываемых впечатлений от этого дня для 
ребятишек стало шоу мыльных пузырей. У маленьких 
участников фестиваля была возможность целиком ока-
заться внутри гигантского мыльного пузыря.

Торжественная церемония открытия фестиваля 
плавно пер етекла в гала-концерт, где были представ-
лены лучшие творческие номера приемных семей. 
Своими вокальными данными зрителей поразила Яна 
Эленберг, исполнившая песню «Мир без любимого». 
Самые звонкие овации зрителей получили Светлана 
Чепкасова, декламировавшая стихотворение «Волчи-
ца», и Мария Шнайдер со стихотворением авторского 
сочинения, которое она посвятила своим родителям. 
На протяжении всего дня позитивом и энергией участ-
ников фестиваля заряжали неутомимые вожатые лаге-
ря имени К. С. Заслонова.

В завершение праздничного дня для ребят была 
организована дискотека, а родители тем временем 
смогли получше познакомиться друг с другом за чашеч-
кой чая с пирогами.

ТЕПЛЫЙ ДОМ —                      

 

ЭНЕРГИИ  И  ХОРОШЕГО 
НАСТРОЕНИЯ 

ХваТиТ НаДолго
...

  «теплый дом — новые имена»
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Татьяна Сальникова: «День сегодня был очень 
насыщенный, но усталости совершенно не чувствую. 
Конечно, было волнение перед нашим выступлением. 
Но сейчас такое расслабление… Мне очень все понра-
вилось. Надолго запомним этот день. Ребятишки тоже 
в полном восторге!»

Галина Штейникова: «Я первый раз на финале 
«Теплого дома». Смотрела на выступления ребятишек 
и думала: сколько же мы всего теряем в жизни, когда 
живем в своей «скорлупке» и не общаемся с другими 
семьями! Столько талантливых ребят в наших семьях! 
Столько возможностей, оказывается, вокруг для того, 
чтобы раскрывать свои способности! Мне надолго хва-
тит той энергии и хорошего настроения, которыми я за-
рядилась за фестивальный день».

Альбина Орехова: «Мы впервые участвуем 
на фестивале в таком составе – в этом году у нас 
в семье произошло пополнение. Мы взяли Дарью. 
И Ира, и Даша в полном восторге от фестиваля. Здесь 
действительно все очень интересно. Парад нацио-
нальных культур нам очень понравился. Так дина-
мично все, весело, интересно. Мы когда ехали – ду-
мали как же это все будет проходить? Нам казалось, 
что если все семьи будут выступать одновремен-
но – будут мешать друг другу. Но все получилось так 
живо, так весело! И незамеченным никто не остался, 

и скучать никому не пришлось. После парада уже со-
брались все в комнате, говорим: «Надо же, как ин-
тересно все прошло! Какие молодцы семьи!» А вы-
ступления коллектива «Праздничная шкатулка» – это 
просто высший класс!»

Елена Пашинская: «Фестиваль очень понравился 
и мне, и детям. Мы уже во второй раз принимаем уча-
стие в «Теплом доме». Не могу даже сказать в какой 
раз нам больше понравилось – оба фестиваля замеча-
тельные! У нас ребятишки маленькие еще – 3 и 5 лет, 
но им все равно было интересно. На параде культур 
мы представляли Китайскую Народную Республику. 
У нас были национальные шляпы, кимоно. А на гала-
концерте пели песню гномов. Готовиться нам неслож-
но было. У ребятишек память хорошая – они все бы-
стро схватывают. Да и волнения перед выступлением 
не было».

Айгорым Якубова: «Фестиваль очень понравил-
ся! Все так хорошо организовано! Буквально на одном 
дыхании день прошел. Мне понравилось отношение 
организаторов праздника и к нам, и к детям. На параде 
культур мы представляли испанскую культуру. На меня 
и на девчонок мы нашли костюмы через знакомых. 
А сыну шила сама. Мы представляли Испанию традици-
онным танцем макарена. Мне очень понравилось, что 
многие к нам подключились, повторяли за нами танце-

  «теплый дом — новые имена»
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вальные движения. Еще у нас был мастер-класс по из-
готовлению вееров. Когда мы их делали дома – все 
хорошо получалось, а здесь как-то не очень все выхо-
дило. Переволновались, видимо. Да еще и на других 
хотелось посмотреть. Клей к рукам прилипал все вре-
мя. А одна девчонка так усердно старалась свой веер 
смастерить – уже дождь пошел, а она все еще стоит, 
лепит. Я подошла, подписала свой веер и подарила его 
ей на память. Она такая радостная была!

Второй день тоже был чудесный. Я на теплоходе 
последний раз каталась в 1985 году. На своем выпуск-
ном после окончания училища. Прогулка по Оби очень 
понравилась. Я немного простыла на сквозняке, а ре-
бятишкам – хоть бы что. После теплохода мы еще на-
шли силы погулять по зоопарку. Дети только до автобу-
са дошли и сразу уснули. Еще бы! Столько впечатлений 
за два дня».

Наталья Голубь: «Дети вообще без ума от фести-
валя. У них это самое яркое впечатление за лето. Про-
грамма была очень насыщенная. Видно, что была про-
ведена большая, серьезная работа. Вожатые лагеря 
тоже молодцы. Активные такие, заводные. Они с на-
шими детьми успели разучить четыре танца! Очень 
жалеем, что мы в Арбате не приняли участие. Напуга-
лись, думали, что это что-то очень сложное и отказа-
лись от участия. А посмотрели на других – оказывает-
ся, это так интересно! Такие все молодцы! И костюмы 
раздобыли где-то, и танцы подготовили. Очень по-
нравился нам танцевальный коллектив «Праздничная 
шкатулка». У меня девчонки занимаются в танцеваль-
ной студии и отказываются наносить макияж перед 
выступлениями. Я их специально подвела к танцов-
щицам, чтобы они посмотрели, как косметика может 
дополнить сценический образ.

На теплоходе тоже нам очень понравилось. Ду-
мали, что просто сядем и будем сидеть всю прогулку, 
а оказалось, что можно и на верхнюю палубу подни-
маться. Спасибо всем, кто был задействован в органи-
зации праздника. Все получилось замечательно».

Любовь Видова: «Мы вообще в полном востор-
ге. Организация фестиваля была на высшем уровне. 
Уезжать совсем не хотелось. Мы принимали участие 
в показе мод. У нас была коллекция костюмов из цел-
лофановых пакетов. Концерт был просто прекрасный. 
Мне вообще очень нравится смотреть, как приемные 
дети выступают на сцене. На теплоходе нам тоже 
очень понравилось. Фотографий наделали на память. 
Спасибо организаторам!

  «теплый дом — новые имена»
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Елена Винокурова: «Парад культур очень по-
нравился. Настолько все ярко, живо, динамично! 
С шутками, с песнями, с танцами, с угощениями! 
Настроение было замечательное! 

Мы представляли культуру Греции. Един-
ственный минус – это то, что дождь пошел. Все 
мои распечатки поплыли. Но хорошо еще, что тан-
тамареска в виде греческой женщины уцелела. 
И взрослые, и ребятишки, и парни, и девушки под-
ходили к ней, чтобы сфотографироваться. Впечат-
ления от парада, конечно, непередаваемые. 

Понравилась мне и прогулка на теплоходе. 
Я в Новосибирске жила 30 лет назад. Мне было очень 
интересно посмотреть, как город изменился с тех 
пор. Набережная теперь совсем другая. Мы проплы-
вали под новым строящимся мостом, посмотрели 
на корабль-церковь. А на концерте мне больше все-
го понравилось стихотворение Марии Горбачевой, 
которое девушка написала сама. Я рыдала, когда она 
его читала. После ее выступления я подошла к ней 
и попросила ксерокопию стихотворения. Она мне 
его дала, и автограф свой оставила. Девчонка вообще 
молодец! Теперь хочу на каком-нибудь мероприятии 
это стихотворение продекламировать. Вообще фести-
валь очень понравился. Все было здорово!»

Надежда Степановна Гомзякова 
и Наталья Анатольевна Зайченко:
Надежда Степановна: «Мы очень крепко сдру-

жились благодаря этому фестивалю. Еще на зональ-
ном этапе в Сузуне подошли друг к другу, разгово-
рились, познакомились. А когда здесь на финале 
встретились – были так рады видеть друг друга! Мы 
теперь уже совсем как родственники с Натальей. Да 
и детишки между собой хорошо общаются – весь 
день вместе играют. Сам фестиваль нам очень по-
нравился. Программа такая насыщенная, настрое-
ние – замечательное!»

Наталья Анатольевна: «У нас получилась 
такая ситуация, что мы с Надеждой Степановной 
воспитываем детей из одной семьи. У нее растут 
мальчишки Александр и Рустам Шлей, а у меня – 
их родные сестры – Анна и Алина Шлей. Раньше 
мы с Надеждой не знали друг друга. В разных рай-
онах живем – я в Искитимском, а она – в Сузун-
ском. Теперь все будет иначе. Будем продолжать 
общение».  

  «теплый дом — новые имена»
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Панорама 
семьи Бородихиных 

 

ВЗГЛЯД 
С ЧеТыРеХ 
РакУРСов 

...

На этот раз в рубрике 
«История одной семьи» мы побе-
седуем с семьей Бородихиных из 
села Златоуст Тогучинского рай-
она.  Данное интервью – неболь-
шой эксперимент. Мы с вами не 

только познакомимся с этими 
замечательными людьми, но и 
посмотрим, как представители 
дружной семьи оценивают одни и 
те же ситуации, как отвечают на 
одинаковые вопросы. Для чистоты 
эксперимента журналист побе-

седовал с каждым участником ин-
тервью отдельно, с глазу на глаз. 
Своими воспоминаниями, мыслями 
и откровениями поделились: мама 
– Ольга Степановна, папа – Анато-
лий Юрьевич и две дочери – Римма, 
15 лет и Ксения, 8 лет.

Âçãëÿä ñ ðàêóðñà 
Îëüãè Ñòåïàíîâíû:

– Ольга Степановна, у вас с Анатолием Юрьеви-
чем трое кровных детей. Вы по современным мер-
кам и так – многодетная семья. Что подвигло вас 
к решению взять еще и приемных детей?

– Мы с мужем всегда мечтали о том, что у нас бу-
дет большая семья. Так и вышло. Первой у нас родилась 
Маша, потом Иван, затем – Святослав. Говорят, что чу-
жие дети быстро растут, но свои растут еще быстрее. Мы 
не заметили, как они стали взрослыми, самостоятельны-
ми людьми. Смотрели на детей и понимали, что пройдет 
еще совсем немного времени, они все разъедутся кто 
куда, а мы с мужем останемся одни. Мы себя чувство-
вали молодыми, у нас было полно энергии, сил и роди-
тельской любви. Решение взять в семью приемных де-
тей все время витало где-то в воздухе.

– Сначала вы взяли в свою семью Римму. Сможе-
те вспомнить первую встречу с ней?

– Да, я хорошо помню, как мы приехали с мужем 
в детский дом. Директор у нас сразу спрашивает: «Ка-
кой ребенок вам нужен? Мальчик или девочка? Ма-

ленький или постарше?» Мы с мужем переглянулись, 
говорим: «Да нам без разницы. Любого давайте». Ди-
ректор на нас очень внимательно посмотрела, потом 
говорит своей помощнице: «Приведи Римму». Заводят 
маленькую девочку, а она тонюсенькая, под большими 
глазами синие круги, на голове – коротенькие воло-
сенки и голубой капроновый бант. Наверное, его для 
красоты привязали, но он только усиливал синеву под 
глазами. Мне показалось, что я таких худеньких детей 
никогда не видела. Супруг на руки ее поднял, смотрю, 
а у него слезы на глаза навернулись. Я спрашиваю: 
«Ты чего?» А он говорит мне: «Слушай, она же вообще 
невесомая. Никого больше не будем смотреть. Мы дол-
жны ее забрать». Директор детского дома – удивитель-
ная женщина, поняла нас сразу и помогла. Она в тот же 
день, на свой страх и риск без всякой волокиты с до-
кументами разрешила нам взять «государственного» 
ребенка к себе в гости. В залог оставила только наши 
паспорта. Мы не ожидали, что все произойдет так бы-
стро. Мы-то ехали только чтобы узнать, какие докумен-
ты нужно собрать, чтобы оформить ребенка в семью, 
а тут такой поворот… Позвонили Славику (младшему 
сыну), он за несколько километров примчался с сан-
ками на станцию нас встречать. Мы Римму укутали, 
усадили на эти санки и повезли домой. Наши эмоции 
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в этот момент невозможно передать словами. Снова 
ощутили себя счастливыми молодыми родителями.

– То есть у вас не было возможности выбирать 
для себя понравившегося ребенка?

– Нет. Мы ни одного из троих приемных детей 
не выбирали. Обстоятельства складывались так, что 
именно эти дети попадали к нам в семью. Я считаю, что 
так и должно быть. Ведь когда своего ребенка вынаши-
ваешь – не можешь заранее провести «кастинг» и подо-
брать его на свой вкус. Так же и с приемным. Кого судьба 
пошлет – тот и твой. Может это покажется странным, 
но я определяю своего ребенка по запаху. Заметила, 
что когда прижимала к себе маленьких Римму, Танюху 
и Ксюшку – от них исходил одинаковый такой тонкий-
тонкий приятный запах чего-то родного. Не знаю даже, 
на что этот аромат похож. Родные ребятишки так же пах-
ли, когда были маленькими.

– Долго пришлось ждать слова «мама» от при-
емных детей?

– Знаете, слово «мама» может иметь разную смыс-
ловую нагрузку. Когда приходишь в детский дом – там 
все ребятишки называют тебя «мама». Но это слово 

ничего не значит. Для них это просто стандартное об-
ращение ко всем взрослым людям. Настоящее слово 
«мама» я услышала от Риммы однажды посреди ночи. 
У нас дома на стене висел совершенно дурацкий выклю-
чатель в форме мордочки клоуна. Римма спросонья под-
няла глаза и увидела его. Не знаю, чем уж этот клоун ее 
так напугал, но она рванула ко мне с истошным криком: 
«Мамаааа!» И это уже было обращение ко мне не про-
сто, как к взрослому, а как к человеку, в котором она ви-
дит для себя защиту и опору.

– А между собой дети боролись за ваше внима-
ние?

– Чтобы между собой внимание делили – такого 
не помню. Зато хорошо в памяти сохранилась ситуация, 
когда Римма на свой день рождения пригласила по-
дружку из детского дома. Эта девочка пришла и начала 
обращаться ко мне так же, как и мои ребятишки, назы-
вать мамой. Римма это услышала и что тут началось! Мы 
такой до этого ее никогда не видели! Она была в полной 
ярости. Схватила эту девчонку и как закричит на нее: 
«Это только моя мама! Ясно тебе!» Так и закончилась 
девичья дружба… А мы ведь уже готовы были забрать 
эту девочку в свою семью.
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Слово «мама» 
можеТ имеТЬ

РАЗНУЮ 
СМЫСЛОВУЮ 

НАГРУЗКУ
...

Слово «мама» Слово «мама» 
можеТ имеТЬ

РАЗНУЮ 
СМЫСЛОВУЮ 

НАГРУЗКУНАГРУЗКУ
...

– Как вы думаете, у приемного ребенка сразу по-
является уверенность в том, что теперь вы навсе-является уверенность в том, что теперь вы навсе-
гда останетесь его родителями?

– Нет. Как правило, дети, которые однажды пережи-
ли предательство со стороны взрослых, стараются посто-
янно проверять родительские чувства «на прочность». Им 
необходимо раз за разом убеждаться в том, что теперь вы 
его родители не «понарошку», а «по-настоящему». Дети, 
которые какое-то время жили в детских домах – очень 
тонкие психологи. Они готовы снова и снова искусственно 
создавать ситуации, на которые родитель должен как-то 
среагировать. Сделают что-то из ряда вон выходящее и за-
нимают «позицию наблюдателей». Если взрослый начи-
нает отчитывать, ругать ребенка, то чадо тут же принимает 
позицию жертвы: «Ах, так! Если вы мне не можете этого 
простить – значит, вы меня недостаточно сильно любите!» 
На мой взгляд, здесь нужно грамотно донести до ребенка, 
что вы все равно останетесь его любящими мамой и па-
пой, но при этом и дать ему понять, что вас очень огорчает 
подобное поведение.

– В вашем характере и мировосприя-
тии что-то изменилось, когда вы взя-
ли в свою семью этих детей?ли в свою семью этих детей?

– Конечно. Жизнь полностью 
переменилась с появлением этих 
детей. Что касается лично моего 
характера, то могу сказать, что 
я стала менее категоричной 
в своих суждениях. Я по про-
фессии учитель. Правильно го-
ворят, что педагог – это диагноз. 
Раньше могла поучить знакомых 
как воспитывать детей. А потом за-
метила – стоит мне кому-нибудь из ро-
дителей сказать что-то вроде: «Ну как же 
вы столько времени в двадцать-то первом веке 
не можете элементарное заболевание вылечить?» 
И тут же я беру в семью ребенка с точно таким же диагно-
зом. И тогда уже понимаю, что порой в лечении «элемен-
тарной болячки» бессильна и официальная, и народная 
медицина… Или скажу, к примеру: «Ну неужели так слож-
но таблицу умножения выучить с ребенком?» И после этих 
слов к нам в семью попадает Танюшка. И как мы ни бьем-
ся, не можем выучить с ней не то что таблицу умножения – 
нам не по силам оказывается даже объяснить ей, как 
определять время по часам! И как будто на каждую мою 
резкую реплику в чей-то адрес судьба отвечала: «А ты 
сама-то сначала попробуй, каково это, а потом учи…»сама-то сначала попробуй, каково это, а потом учи…»

– Как ваши родственники реагировали на то, 
что вы стали приемными родителями?

– Моя мама была шокирована. Ей казалось, что, 
взяв в семью детей, мы усложним себе всю жизнь. Гово-
рила: «Подумайте хорошенько, вы ведь для себя нико-
гда не жили, не отдыхали, даже в отпуск сроду не езди-
ли, вся ваша жизнь – работа и дети». Сейчас ее мнение 
на этот счет, конечно, изменилось. Теперь она любит 
этих девчонок не меньше, чем мы.

– С кем из ребятишек было сложнее всего?

– С Танюшкой сложнее всего было. Мы ее взяли 
взрослую, когда у нее уже был свой сформировавшийся 
характер, свои нормы поведения. К тому же, она – очень 
болезненным ребенком была. Я вообще не думала, что 
в одном человеке может умещаться такое количество раз-
личных заболеваний. За нее у меня больше всего сердце 
болит. К тому же она по складу характера – ведомая. Очень 
доверчивая девочка, поверить готова первому встречному.

– Как вы считаете, кто в вашем доме главный?

– Главный в доме, конечно, муж. У нас 
всегда, как он скажет, так и будет. Пере-

до мной дети могут выпендриваться, 
капризничать, показывать характер. 

А с мужем такой номер уже не прой-
дет. С ним спорить никто не будет.

– А кому, на ваш взгляд, 
приходится сложнее в процессе 
воспитания девчонок, вам или 

Анатолию Юрьевичу?

– Я думаю, что мужу сложнее. Он 
сейчас больше времени дома проводит, 

чем я. У меня постоянно то работа, то под-
готовка к урокам, то я на учебу уезжаю. Да и во-

обще отцам с девчонками обычно сложно справиться. 
К тому же, они ведь у нас все со своим непростым харак-
тером. Не всегда получается договориться с ними сразу.

– Были моменты, когда руки опускались, когда 
вам казалось, что гены все-таки взяли «верх» над 
вашим воспитанием?

– Таких моментов было много. Первое, что вспо-
мнилось, – Римма с Таней однажды вступили в смс-
переписку с молодыми людьми. Танюха у нас попроще 
немного, она захотела поделиться со мной своими впе-
чатлениями, показать мне сообщения, которые ей писал 
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поклонник. У меня был шок полнейший, 
когда увидела, что он ей пишет! Я сразу за-
подозрила неладное, начала выяснять, что 
это за ребята шлют столь откровенные смс 
моим дочерям. Оказалось, что это взрос-
лые мужчины, которые отбывают срок 
в местах, не столь отдаленных. В большин-
стве случаев я могу решить с девчонками 
все проблемы «с глазу на глаз». Но здесь 
посчитала нужным поговорить с мужем 
на эту тему. Он когда узнал – провел с дев-
чонками серьезную разъяснительную бе-
седу. Римма и Таня были ужасно напуганы, 
когда узнали, какому риску они подвергли 
и себя, и всех нас, вступив в эту опасную 
переписку.

– У кровных родителей когда- 
нибудь возникало желание повидаться с девчонками?

– У нас была очень неприятная ситуация с кров-
ными родственниками Риммы. Она однажды подошла 
ко мне и сообщила, что общалась со своей родной ма-
мой. Когда дочка сказала, что кровная мама пообещала 
приехать и забрать ее – мне было очень тяжело. Такое 
непередаваемое чувство было в душе… И злоба, и оби-
да, и отчаяние. Почему-то, когда Римма болела, нужда-
лась в заботе и защите, любви и внимании – она ни-
кому не была нужна. А теперь, когда мы ее вылечили, 
воспитали, вырастили – вдруг объявилась «любящая» 
мать! Но все эти горькие мысли, конечно, были только 
у меня в душе. Римме я постаралась их не показывать. 
Через силу улыбнулась и сказала: «Слушай, как здо-
рово, что твоя мама нашлась. Я очень за тебя рада». 
Я старалась говорить Римме о ее кровной маме только 
хорошее. Успокаивала ее тем, что эта женщина была 
совсем молодой, когда родила ее: «Ну, ведь по-раз-
ному в жизни бывает, люди меняются. Может, с года-
ми и она изменилась, набралась мудрости, осознала 
свои ошибки». А Римма себе места не находила, жда-
ла встречи с матерью, собирала вещи. Проходили дни, 
недели… Я уже понимала, что если бы любящая мать 
хотела увидеть своего ребенка, она бы примчалась 
за ним в тот же день из любой точки земного шара. 
Но она так и не приехала. Когда Римма поняла, что дол-
гожданная встреча не состоится – она проревела весь 
вечер. Я подошла к ней, села рядом с ней на кровать, 
приобняла ее. Она прижалась ко мне и говорит: «Мам, 
пожалуйста, никогда больше, ни при каких обстоятель-
ствах, не говорите мне про мать. Я ее знать не хочу. Она 

предала меня уже во второй раз. Теперь я ее больше 
никогда не прощу». Вот такая грустная история.

– Поделитесь своим мнением с нашими чита-
телями, в каком возрасте, на ваш взгляд, лучше все-
го брать в семью приемных детей?

– Мне кажется тут не в возрасте дело, но чем младше 
ребенок тем лучше, тем меньше у него в жизни негатив-
ного опыта. Я считаю, что приемных детей нужно брать 
тогда, когда ты к этому психологически готов и возраст по-
зволяет выполнять эту сложнейшую работу. Нельзя брать 
детей в семью под влиянием эмоций. Из этого ничего хо-
рошего не получится. Воспитание приемных детей – это 
тяжелейший труд. Родители должны быть подготовлен-
ными специалистами. С другой стороны, стать для ребен-
ка мамой и папой – это огромное счастье. Самый лучший 
способ стать счастливым – это поделиться частичкой сво-
его сердца с тем человеком, которому в данный момент 
хуже, чем тебе. И то счастье, которое вы подарите такому 
человеку – вернется к вам сторицей.

– Если бы сейчас была возможность отмотать 
«ленту жизни» назад и вы бы снова оказались перед 
выбором, брать приемного ребенка или нет – вы бы 
сделали то же самое?

– Если бы я знала, через что мне придется прой-
ти – я бы вряд ли отважилась на этот шаг. Но, наверное, 
в этом и промысел божий – каждому свое. Сейчас я, ко-
нечно, не жалею о своем решении. Надеюсь, что все са-
мое сложное – позади.
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Взгляд с ракурса 
Анатолия Юрьевича:

– Анатолий Юрьевич, как вы считаете, кто 
в вашем доме главный?

– Конечно, супруга в доме главная. Маме всегда 
сложнее. От нее ведь вся забота идет в семью. Она со-
здает атмосферу в доме. Да и к тому же так вышло, что 
все приемные дети у нас – девчонки. А девочки всегда 
к мамам ближе. А папа что… Папина основная функция – 
обеспечивать семью.

– Есть разница в воспитании родных детей 
и приемных?

– Конечно, есть. Со своими намного проще было. 
С ними как скажешь, так и будет. А здесь порой и не зна-
ешь как себя вести. Родные дети у меня всегда по хозяй-
ству работали наравне со мной. Ничем не брезговали: 
надо – и в огороде все перекопают, и навоз почистят, 
и корову подоят безо всяких проблем. А этих я стесня-
юсь нагружать, жаль их как-то. Да мне и самому хочется 
их всячески уберечь от тяжелой работы. Жизнь долгая. 
Наработаются еще.

– Родные дети не обижаются на то, что 
у приемных более «привилегированное» положение 
в семье в плане распределения обязанностей?

– Не знаю. Вроде не обижаются. Может быть, про 
себя и думали чего… Но нам во всяком случае они нико-
гда обид не высказывали.

– Бывали конфликты между кровными и прием-
ными детьми?

– Конфликтов никогда не было. Маша с Иваном уже 
взрослые. А Слава нам очень хорошо помогал в воспи-
тании детей. Он не на много старше девчонок, но они 
всегда его слушались, уважали. Он берет над ними гла-
венство и все идет хорошо, каждый своим делом занят, 
никто не спорит, не ругается.

– В небольших населенных пунктах все на виду. 
Как односельчане реагировали на то, что вы взяли 
в свою семью детей?

– Многие люди говорили, что мы их взяли исключи-
тельно из-за денег. Конечно, это не так. У нас были другие 
причины для этого решения. Но, в то же время, я могу ска-
зать, что если бы не было финансовой поддержки от госу-
дарства, то многие не стали бы брать детей. Когда совхозы 
разваливались, и люди оставались без работы, эта програм-
ма помогла выжить многим семьям. Да и мы за свой счет 
вряд ли бы потянули троих приемных ребятишек. Я служил, 
у жены в школе тоже небольшие зарплаты. А одни лекар-
ства только сколько стоили для лечения девчонок!

– С кем из детей вам было сложнее всего?

– С Татьяной сложнее всего было. Она к нам в семью 
попала, когда была уже взрослая, со своим характером. 
И как бы мы ни пытались ее перевоспитать, все беспо-
лезно. У нас с Танюхой конфликт доходил до того, что она 
вообще собиралась уйти из дома. Жена как раз на сессии 
была, а Татьяна никак не хотела поздно вечером домой за-
ходить с улицы. Я на нее голос повысил. Она мне: «Я сей-

час вообще из дома уйду». Я ей говорю: 
«Ну и иди». Она и правда собрала вещи 
и ушла к соседям ночевать. Наутро успо-
коилась и вернулась. Вообще за Татьяну 
больше всего переживаю. Ей с ее харак-
тером очень тяжело в жизни будет. Она 
такая наивная и вспыльчивая… Ей что 
говорят – всему верит. Она даже предпо-
ложить не может, что ее могут обманы-
вать. У нее аргумент «железный»: «Ну вот 
в песне же так поется». Мы ей говорим: 
«Таня, доченька, не надо верить ни пес-
ням этим, ни рассказам. Головой своей 
думать надо». Римма у нас как-то по-
хитрее. Она где нужно обходит «острые 
углы», а где нужно – прет, как ледокол. 
Вообще, все девчонки разные абсолютно.
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– У вас есть семейный секрет успешного воспи-
тания детей?

– Главное правило успеха состоит в том, что отец 
и мать в приемной семье должны, как говорится, «ду-
деть в одну дуду». Я порой наблюдаю такие ситуации, 
когда отец говорит одно, мать – другое. Дети хорошо 
чувствуют этот диссонанс в отношениях родителей. И им 
легче проскочить между «двух огней». В нашей семье 
мы всегда стараемся держать с женой одну линию. 
Даже если чувствуем, что кто-то из нас не прав. Мы луч-
ше потом между собой обсудим, правильно поступили, 
или нет. Но при детях – никогда. Это у меня еще с армии 
осталось – начальники при подчиненных никогда не вы-
ясняют отношений между собой.

– У вас хоть раз возникало желание вернуть де-
тей обратно?

– Я считаю, что если ты берешь ребенка домой, 
то он уже твой. Ребенок – это же не пища, что-
бы попробовать и отказаться. Взял – все. 
Назад уже нет пути. И ты не имеешь 
никакого морального права вер-
нуть его. Пообещал ребенку, что 
будешь его родителем, привел 
в свой дом, а потом вернул об-
ратно? Нет. Я бы такого никогда 
не сделал.

– Сможете вспомнить, 
что вы чувствовали, когда 
объявилась родная мама Рим-
мы?

– У меня была только злость на эту 
женщину. Я не мог понять, зачем она начина-
ет трепать ребенку нервы. Неприятно, конечно, это все. 
Ну, совершила ты подлость – зачем потом продолжать… 
Она начала звонить уже где-то спустя год после того, как 
мы Римму взяли. Но я первое время не говорил жене 
об этом. Не хотел ее расстраивать.

– Вы были готовы к тому, что Римма уйдет 
от вас?

– Если бы Римма решила уйти – естественно мы бы 
ее держать не стали. Но нам это было бы очень тяже-
ло пережить. Но я был внутренне спокоен. Потому что 
был уверен в том, что она бы от нас не ушла. А если бы 
и ушла, то все равно бы вернулась.

– Расскажите немного про самую младшую 
дочку – Ксюшу.

– Таких детей, как Ксюха я еще не встречал нико-
гда. Она может говорить без умолку. У нее что в голо-
ве, то и на языке. Она все умеет, все знает. Подержится 
за молоток – кричит, что она гвозди забивать умеет. 
Так же она и корову доит. Два раза дернет – все. По-
доила.

– Ваша жизнь изменилась, когда у вас появились 
приемные дети?

– Да. Все в жизни изменилось. На многие вещи 
по-другому стал смотреть. Когда только свои дети – все 
равно как-то однобоко на жизнь смотришь, о других 
не думаешь. А когда взяли этих детей – оказывается, 
не все в мире так гладко, как кажется. Оказывается, что 
и дети очень разные бывают.

– Если бы сейчас была возможность отмотать 
«ленту жизни» назад и вы бы снова оказа-

лись перед выбором, брать приемного 
ребенка, или нет – вы бы сделали 

то же самое?

– Конечно, я бы поступил 
точно так же. Ни разу не пожа-
лел о том, что мы тогда решились 
и взяли в свою семью приемных 
детей. Если я им хоть как-то помог 

в жизни, то для меня это уже боль-
шое счастье.

Взгляд 
с ракурса Риммы:

– Римма, расскажи немного про свой характер. 
Ты считаешь себя сильным человеком?

– Ой, мне кажется, что у меня очень тяжелый ха-
рактер. Если честно, порой вообще не понимаю, как 
меня люди терпят. Я почему-то никогда не могу уступить 
в споре. Буду до последнего настаивать на своем. Даже 
если понимаю, что не права. Да, мне кажется, что я силь-
ная. Но не уверена, что для девушки это хорошее каче-
ство. Сейчас я понимаю, что нужно становиться мягче, 
учиться идти на компромиссы.

Я СЧиТаЮ, 
ЧТо еСли БеРеШЬЧТо еСли БеРеШЬ
РеБеНка ДомоЙ – РеБеНка ДомоЙ – 

ТО ОН УЖЕ ТВОЙТО ОН УЖЕ ТВОЙ
...
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– А еще есть какие-то изменения в твоем ха-
рактере, по которым ты понимаешь, что стано-
вишься взрослее?

– Я заметила, что те шутки, над которыми я рань-
ше могла смеяться, сейчас мне кажутся совершенно 
не смешными.

– Есть человек, перед которым тебе бывает 
стыдно за свои поступки?

– Это мама. Иногда бывает, что мы с ней поссорим-
ся, разойдемся по разным комнатам и не разговарива-
ем. Мне очень сложно в таких ситуациях.

– А кто из вас первым идет на примирение?

– Чаще всего – мама. Но иногда и я могу подойти 
и попросить прощение.

– Что для тебя сложнее, самой попросить про-
щения, или пережить тот момент, когда прощения 
просят у тебя?

– Мне всегда почему-то сложнее самой просить 
прощения.

– Кто у вас в семье главный?

– Это, смотря в каких вопросах. Когда мама, когда 
папа.

– В каких вопросах у вас с родителями чаще всего 
возникают конфликты?

– Мне всегда немного обидно от того, что все дети 
могут гулять допоздна и никто их не загоняет. А у нас – 
чуть на улице стемнело – все, уже нужно домой захо-
дить. Но я все понимаю, родители за нас чувствуют осо-
бую ответственность, поэтому всеми силами оберегают 
от всего дурного.

– С мальчиками дружить родители разрешают?

– Да, разрешают. Я встречаюсь с парнем, который 
на 9 лет старше меня. Мама очень переживает, посто-
янно говорит мне о своих опасениях. Не знаю уж как ее 
успокоить. Спасает только то, что мама хорошо знакома 
с моим парнем, знает, что он хороший человек. Иначе, 
наверное, вообще не разрешила бы с ним встречаться.

– Со своим парнем часто ссоритесь?

– Не часто, но бывает. Чаще всего даже не из-за 
того, что нас друг в друге что-то не устраивает, а из-за его 

друзей. Не нравятся они мне. Мы не так часто видимся, 
хочется побыть наедине. А тут эти друзья постоянно. Еще 
и шутки у них какие-то плоские. Иногда – даже обидные. 
У меня парень сам по себе высокий, с худощавым тело-
сложением. Так главный повод для приколов заключа-
ется в том, что я его плохо кормлю. Если первое время 
я могла смолчать и улыбнуться, то сейчас уже начинает 
раздражать эта тема.

– Сможешь рассказать про ситуацию со своей 
кровной мамой? Ты бы действительно уехала к ней, 
если бы она тебя забрала?

– Не знаю, уехала бы я или нет. У меня это было 
скорее любопытство. Я очень хотела посмотреть на жен-
щину, которая меня родила. Сейчас, после ее двойного 
предательства, у меня совершенно отпало желание ви-
деть ее.

– Римма, а если бы через какое-то время она бы 
обратилась к тебе за помощью, ты бы ей помогла?

– Я уже думала об этом. И мне кажется, что 
такая ситуация обязательно произойдет рано или 
поздно. Кроме как на меня ей в жизни не на кого 
надеяться. Но я себе пообещала, что никогда даже 
пальцем не пошевелю, чтобы хоть как-то помочь этой 
женщине. Мне ведь, когда я была маленькой, тоже 
было не на кого надеяться, кроме как на нее. Сейчас 
у меня есть любящие мама и папа. Других родителей 
мне не надо.

Взгляд с ракурса Ксении:

– Ксюш, расскажи, у тебя есть хобби?

– Оооо, у меня много всяких хобби. Я на репети-
цию хожу. И за коровой хожу. Папа корову завел, чтобы 
она молока давала. А чтобы у нее молоко было, ее надо 
в стадо выгонять. Она траву весь день ест, а потом домой 
идет с огромным таким выменем, полным молока. Ино-
гда я сама ее хожу встречать.

– А как ты узнаешь свою корову среди других?

– Ну, по пятнам. И по ошейнику. У нее ошейник корич-
невый такой. Однажды корова наша из стада пришла, и мы 
с нее где-то двадцать клещей сняли. Представьте? А еще 
она теленочка родила. Теленок очень тяжело рождался. 
Она так кричала! Я аж чуть не заплакала от того, что мне 
корову жалко. Я, кстати, сама корову доить умею.
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– Правда? Расскажешь, как правильно ко-
рову доить?

– Надо сначала помыть вымя, потом вытереть его 
насухо и кремом специальным намазать. Руки-то сухие 
и вымя сухое. Корове если больно будет, она может 
и копытом ударить. А еще когда комары – корова хво-
стом может по лицу шлепнуть. Я молоко люблю, у меня 
от него зубы растут.

– Ты замечаешь, как становишься взрослее?

– Ну да. Я иногда спать лягу и чувствую прям, как 
у меня руки растут, ноги… У нас, кстати, мальчик есть 
в классе, который любит всех побить. Олег Алексее-
вич ему однажды такой щелбан поставил! Ну, у него 
рука большая, твердая. Не то что у меня. Но я моло-
ко буду пить, и у меня рука тоже большая вырастет 
и я смогу сама щелбаны ставить…

– Ты мальчишек бьешь?

– Ну, да. Бывает. Иногда мы и со Славиком боремся. 
Когда он побеждает, когда я. Славику сейчас 23 года.

– Тебе нравится в школе учиться?

– Да, я скоро в третий класс пойду. Физкультура, ан-
глийский и изо у меня любимые предметы. На изо мы 
рисуем, на физкультуре бегаем, а на английском – по- 
английски разговариваем. Вообще мне нравится учиться 
в школе. Скорее бы ее закончить.

– Кто у вас самый хороший в классе?

– Андрей самый хороший. Мне он нравится. Только 
он по фонетическому разбору ничего не понимает.

– Ксюш, а ты-то ему нравишься?

– Не знаю. Не спрашивала. Но я потом как-нибудь 
спрошу.

– Расскажи про свой характер. Как думаешь, 
у тебя есть какие-нибудь плохие качества?

– Характер у меня хороший, добрый. Я люблю помо-
гать по дому. Полы мыть, посуду. Я уже кушать умею варить. 
Все даже едят то, что я готовлю. Плохих качеств у меня нет. 
Но бывает, что меня разозлят, или не дадут чего-нибудь. 
Тогда я и ударить могу. Но когда я вырасту – буду доброй. 
Надеюсь.

– Когда у тебя какие-нибудь проблемы, к кому ты 
обычно идешь за помощью?

– Чаще всего – к папе. Потому что мама скажет: 
«Сама разбирайся». А папа-то поможет. Когда папы 
с мамой дома нет – я к Славику обращаюсь. Если меня 
кто-нибудь обижает, он выйдет на улицу, посмотрит стро-
го и все сразу разбегаются в разные стороны.

– Кто у вас в семье главный?

– Когда мамы нет – папа главный. Когда папы нет – 
мама главная. А когда оба дома – обои главные.

– Есть человек, на которого ты хочешь быть по-
хожей, когда вырастешь?

– Есть. На Славика хочу быть похожей. Хочу в метро 
работать, как он. И быть такой же доброй, храброй и вы-
сокой.

– У тебя всегда такое хорошее настроение, как 
сегодня?

– Да, у меня давно уже такое хорошее настроение. 
С начала года еще (после того, как пятерку по английскому 
получила).

– Расскажи, что нужно делать, чтобы всегда 
быть в таком же хорошем настроении, как у тебя?

– Нужно ни с кем не ссориться, не драться и не обзы-
ваться. Потому что если подерешься с кем-нибудь, то обя-
зательно или сам будешь плакать, или тот, кого ты побил. 
И не будет тогда ни у кого хорошего настроения. Вот.  

Ирина Гончарова,  
фото из семейного архива  

Бородихиных



16  

елена горбачева: 
«И разве я была бы

счастливее без них? 
Конечно нет» 

Шесть лет назад Горбаче-
вы были обычной среднестатисти-
ческой семьей – мама, папа, сын и 
дочь. Если бы тогда супругам сказали, 
что они будут воспитывать семь прием-
ных детей, те бы ни за что не поверили.

Елена Владимировна сама выросла в многодетной 
семье. Будучи еще совсем юной, она осталась сиротой. 
«Я благодарю судьбу за то, что мне не довелось жить в 
детском доме, – делится Елена Владимировна. – Меня 
на воспитание забрала старшая сестра. Мне с детства 
хотелось, чтобы у меня была большая, дружная семья. 
Но Бог послал мне только двоих детей. Я мечтала о том, 
чтобы у меня была еще одна дочь. Когда увидела в боль-
нице Настю, ребенка, оставшегося без попечения роди-
телей – я как будто лишилась рассудка. Эта кроха весила 
всего кило двести. Никогда раньше не думала, что дети 
могут быть настолько маленькими и беззащитными. 
Как сейчас помню – тут же примчалась в отдел опеки 
и с порога начала упрашивать специалистов: «Отдайте 
ее мне! Я знаю, что именно я должна быть мамой этой 
девочки!» Мне на это ответили: «Елена Владимировна, 
успокойтесь, пожалуйста. На Настю у нас уже есть три 
претендента. Мы не можем отдать ее вам». Я не унима-
лась: «Да не нужна она тем людям! Она мне нужна!» В 
общем, билась за нее, как за свою. Может быть, поэтому 
нам и пошли на уступки».

Если Елена Владимировна была уверена в правиль-
ности принятого решения, то ее муж Виталий Леонидо-
вич шел на этот шаг с долей сомнения. «Мне кажется, он 
в данной ситуации был мудрее меня, – признается Еле-

на Горбачева. – Муж оценивал ситуа-
цию с логической точки зрения, лучше 

понимал, на что мы себя обрекаем. Я же 
шла на поводу у материнского инстинкта, 

у чувств и эмоций». 
Фаза эйфории от того, что в доме появился 

маленький ребенок, продолжалась недолго. «Первое 
время это был просто какой-то кошмар, – вспоминает 
приемная мама. – Настюха орет и день, и ночь напро-
лет, без перерывов, с какими-то надрывными хрипами, 
потом начинает задыхаться. У нее от криков постоянно 
появлялась грыжа. Мы вообще не знали, что с ней де-
лать. Я ей сама эту грыжу вправляла, так как меня док-
тор научил. Нам было очень тяжело с ней! Мы к такому 
не были готовы, когда брали ее в свою семью. Мне-то 
думалось, что мы принесем эту кроху домой, и я буду 
снова наслаждаться счастливым материнством, что все 
будет так же, как было и со своими детьми. Но не тут-то 
было. Я находилась в полной растерянности, не знала, 
что мне теперь делать, как жить дальше. «Нахлеба-
лись» мы с ней, конечно, сполна. Зато сейчас я знаю, 
что главное – пережить определенный временной по-
рог, привыкнуть к ребенку, осознать, что он – твой, по-
любить его. Сейчас я Настюху люблю точно так же, как 
и своих кровных детей». 

Вскоре Горбачевым предложили взять трех родных 
сестер Машу, Сашу и еще одну девочку по имени Настя. 
Супруги решились на этот непростой шаг. Только Горба-
чевы немного привыкли к очередному пополнению, как 
в их семье появился Павел. Еще через некоторое время 
они взяли брата с сестрой – Диму и Свету. История на-
поминает сказку про «Теремок» – кто бы ни попросился 

на Горбачева. – Муж оценивал ситуа-ПРИЕМНЫЕ ДЕТИ –
ЭТо Та же СамаЯ 

РаБоТа
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в дом – никто не получал отказа. Брали 
супруги всех детей, которых им предла-
гали. А дети, к слову говоря, попались им 
не самые простые. 

«Не буду кривить душой и честно 
скажу – я только когда первую Настю 
брала, совершенно не думала о деньгах. 
Я действительно очень хотела еще одну 
дочку, – признается Елена Владимиров-
на. – А когда принимала всех остальных, 
конечно, у меня поначалу был матери-
альный интерес. Приемные дети – это 
ведь та же самая работа. Только если 
на работе у тебя есть график, время на 
обед, на сон, выходные, дни отпуска, то 
приемные родители работают круглыми 
сутками. Не верю тем семьям, которые 
берут невероятное количество детей, и 
тут же кричат на каждом углу: «Я люб-
лю их до страсти». На мой взгляд, это 
неправда. Может быть, конечно, просто 
я не такая. Но мне кажется, что сразу 
полюбить чужого ребенка невозможно. 
Для того чтобы почувствовать любовь 
к нему, нужно через многое пройти, 
увидеть в нем что-то привлекательное 
именно для себя. Честно сказать, нуж-
но время даже для того, чтобы прошла 
брезгливость по отношению к этим де-
тям. Возможно, мои слова звучат и дико, 
но я уверена, что чувство брезгливости 
поначалу испытывают все приемные родители. Сейчас, 
спустя годы, конечно, все эти дети стали для меня по-на-
стоящему родными, близкими людьми». 

Как признается приемная мама, тяжелее всего ей 
было с Александрой. «Я когда ее брала, не знала, что у 
этой девочки задержка в развитии, – говорит Елена Вла-
димировна. – Саша утром просыпается и не помнит, что 
ей нужно делать. Надевает домашние вещи и садится на 
диван. Напоминаешь ей, что нужно в школу собираться. 
Она: «А, да, точно!» Переоденется в школьное, снова 
встанет и стоит. Не помнит, какое действие идет даль-
ше по ежедневному «алгоритму». И так каждый день! А 
если не проследить за ней – она может и в домашних ве-
щах уйти в школу. Ей все равно где и на чем спать, какую 
одежду носить. Как маленький бомжик – где ляжет, там 
и кровать. Она не видит разницы между чистым и гряз-
ным, между порядком и бардаком. Несколько лет назад 
Саша хорошо пошатнула мою нервную систему. Однажды 
утром она проснулась раньше всех. Ей было скучно одной 

и она придумала чем себя «развлечь» – нашла спички и 
подожгла туалет. Дым повалил в комнату к девчонкам, и 
они чуть не задохнулись. Слава Богу, что проснулись во-
время и все обошлось. Сколько же я тогда слез пролила! 
И как же мне тогда хотелось хорошенько отлупить Сашу. 
Но я понимала, что она это не со зла сделала, а скорее 
просто из-за того, что у нее ума не хватило подумать о по-
следствиях своей «невинной» шалости». 

Немало сил приемные родители отдали и на воспи-
тание Паши. «Павла в семью мы взяли, когда ему было 
14 лет. Это тот возраст, когда у человека есть свой сфор-
мировавшийся характер, свои нормы поведения. У нас 
он живет уже 2 года, – рассказывает приемная мама. – 
С Пашей у нас такие проблемы были, что никому и не 
снилось. Он курит, выпивает, раньше и своровать у нас 
мог. Часто бывало так, что на дворе уже глубокая ночь, 
а его дома все нет и нет. Звонить ему вообще бесполез-
но, он у нас хитромудрый – если идет куда-то, чтобы мы 
ему не звонили, не беспокоили – телефон отключает. 
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Конечно, я извожусь вся, пока выглядываю его по сто-
ронам. Бывало, что мы и полицию вызывали, протоко-
лы эти составляли… Пашка часто пьяный домой прихо-
дит – еле на ногах стоит, держится за стену, языком во 
рту кое-как ворочает и убеждает меня: «Мам, я не пил. 
Ну, честно, мам». Я на него даже не ругаюсь в таких си-
туациях – знаю уже, что бесполезно. Он на утро изви-
нится передо мной, пообещает исправиться, но толку 
никакого – неделя-две, и все повторяется по старому 
сценарию. Почему-то, что бы Пашка ни сделал, я его все 
равно очень люблю. По-хорошему, надо бы его проучить 
как следует за эти выходки, а я не могу. Вот есть в нем 
что-то, что не позволяет мне на него долго злиться. Он 
такой добрый, обаятельный мальчишка. Худенький, вы-
сокий, ушастенький. Недавно ухо себе проколол, чтобы 
соответствовать моде. Пашка по натуре – общественник. 
И спеть и сплясать может в любой компании. Над ним 
все смеются, а ему этого и нужно. Посмотрю на него и 
все обиды, переживания, которые он мне причиняет, тут 
же забываются. Может быть потому, что он внешне на 
моего родного сына похож. 

Когда Пашка меня доводит, Маша постоянно спра-
шивает: «Мам, ну когда ты его в детдом отдашь?» Она 
у нас сколько живет – столько и делит меня со всеми 
остальными детьми. Я ей уже много раз говорила: «Маш, 
ну ты почему такая? Не отдам я его никуда». Машка у 
нас тоже – девочка с непростым нравом. Знает, что она 
очень красивая внешне и это придает ей уверенности 
во взаимоотношениях с противоположным полом. Она 
уже давно стала обращать внимание на мальчиков. Но я 
стараюсь держать ее в рамках приличия. Если вижу, что 
она начинает вести себя вызывающе – составляю с ней 
серьезную беседу. 

Бывают у нас похожие проблемы и со Светой. Она 
тоже очень обаятельная девчонка, тоже уже начинает вы-
страивать отношения с мальчиками. Как-то вечером она 
вызвалась сходить к соседям, чтобы купить у них молоко. 
Ушла, все нет, и нет ее. Я уже переживать начала, выхожу 
во двор, смотрю – стоит на дороге и с парнем целуется. 
Дождалась, когда она домой придет. Потом спрашиваю: 
«Свет, чего ты так долго-то?» Она мне: «Да, ждала, когда 
соседка корову подоит». Но все-таки потом вывела кое-
как ее на «чистую воду». Я всеми силами борюсь за то, 
чтобы у них учеба была на первом месте! Если со Светой 
мы как-то можем все обсудить и договориться, то Маше 
объяснить что-то вообще очень сложно. Я ей слово ска-
жу, а она мне в ответ сто слов в минуту выдаст. Слушаю 
порой, как она с моим родным сыном разговаривает – 
у меня волосы дыбом встают. Она ему орет: «Завали рот 
свой быстро!» Тогда я уже вступаю в разговор и пытаюсь 

донести до нее, что у нас в доме я никому не позволю 
так общаться. Если кого-то не устраивают правила семьи – 
двери открыты. Силой мы никого держать не станем!» 
Елена Владимировна считает, что с детьми, которые пло-
хо поддаются воспитанию, нужно вести себя жестче и 
не позволять им манипулировать собой. По ее справед-
ливому мнению, для того чтобы ребенок вырос достой-
ным, уважаемым человеком, чтобы не искалечил себе в 
молодости всю жизнь – родители должны держать его 
в «ежовых рукавицах». «У меня перед глазами есть при-
мер – приемная мама одна воспитывает детей, – говорит 
Елена Владимировна. – И воспитание в той семье очень 
мягкое. Детям все сходит с рук. Могу сказать точно, что 
ничего хорошего это не дает. В той семье ребенок может 
и матом загнуть на приемную мать, и руку поднять на нее. 
У нас, к счастью, такого нет. Может быть, конечно, где-ни-
будь за спиной, шепотом они и произносят в мой адрес 
что-то нелицеприятное, но чтобы в глаза – никогда».

В этом году семье Горбачевых исполнится 25 лет. 
Елена Владимировна уверена, что ей очень повезло с 
супругом. «Без него я была бы вообще никто, – делит-
ся Елена Горбачева. – Он – это моя поддержка и опора. 
Все, что у меня есть в жизни – это все благодаря ему. Мы 
все радости и проблемы всегда делим с ним напополам. 
И только поэтому нам удается нести на себе такой груз, 
такую ответственность. Я бы очень хотела, чтобы всем 
моим дочерям достались такие же мужья, с которыми 
можно было бы идти рука об руку и до серебряной, и до 
золотой, и до дубовой свадьбы». 

На вопрос, не сожалеет ли о том, что взяла в свою 
семью приемных детей, Елена Владимировна отвечает: 
«Не сожалею. Но порой, когда становится очень тяжело, 
в голову приходят мысли о том, как бы мне сейчас лег-
ко жилось, если бы я не взяла этих детей. Представляю, 
сколько бы у меня было свободного времени, как тихо, 
просторно и спокойно было бы в доме. А потом вдруг 
останавливаю поток своих мыслей и думаю: «Стоп. И 
разве я была бы счастливее без них? Конечно, нет. Они 
все – моя семья, моя гордость. Да, может быть, я отдала 
им все свое здоровье, все свои силы... Но это того стои-
ло. Когда прихожу вечером с работы домой, а у порога 
встречает такое количество родных людей – понимаю, 
что это и есть настоящее женское счастье». 

P.S.: Пока материал готовился к печати, в семье 
Горбачевых произошло очередное пополнение. Супруги 
взяли в семью Машиных племянников, которые оста-
лись без попечения родителей. Сейчас у Горбачевых 
воспитывается девять приемных детей.    

ирина Гончарова
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      «На фестивале «Теплый дом – новые имена» 
Маша прочитала со сцены стихотворение авторского 
сочинения, которое она посвятила своим родителям. 
Выступление девушки растрогало весь зал. Что уж 
говорить о Елене Владимировне, которая не скрывала 
переполнявших ее чувств. «Я знала, что Маша будет 
читать со сцены стихотворение, но не знала о чем 
оно, – говорит Елена Владимировна. – Маша до послед-
него держала все в секрете. Я считаю себя сильным че-
ловеком. Не люблю выставлять напоказ свои чувства. 
Но здесь мне не удалось сдержать слезы. Машка про-
сто умница». 
 

Моим родителям

Сквозь тучи луч солнца, свет пробьется, 
И этим добрым утром появится роса...
Я слышу, мамочка, сейчас, как твое сердце бьется,
И я готова все отдать за милую улыбку на устах.
Я вижу в снах тебя и папу, вы такие,
О ком когда-то я мечтала, но сейчас...
Я слышу вас! Вы самые родные!
И я молюсь за вас в глубокой ночи при свечах.
В тот час, когда нам было очень плохо,
Мы все молили об одном – чтоб встретить вас!
Мы плакали. Твердили о другом – что нет тут Бога...
Но тут явились вы, и вновь пропали слезы с детских глаз.
Мы прожили шесть лет, и я признаюсь...
Что было вас не просто полюбить.
Вам было сложно очень! Да, родители... Я знаю.

И именно поэтому я буду помнить вас,
Я буду вечно вас любить!
Нам просто сложно вам сказать в глаза, о том, как мы вас любим,
Нам очень сложно закричать порой, о том, что нелегко,
Я просто лучше промолчу, но не забуду...
Как вам, родные, с большой семьей так тяжело!
Мне есть чего сказать о папе. Он отличный!
Он сам построил дом. Представьте, сам! Один!
В нем столько сил, что я не знаю лично,
Как выразить эмоции, которые внутри…
Построил дом, на этом нет преграды.
Ты дальше делаешь добро, заботишься о нас.
Ты знаешь, папочка! Но нет такой награды...
На всей земле, которую достоин ты!
Вы знаете, друзья… Я могла бы бесконечно
Сейчас читать вам и о папе говорить.
Но время-то идет! Оно не бесконечно!
Давайте лучше я о маме расскажу, а вас прошу застыть.
МАМА – одно слово, вечный смысл!
Мне лично нравится его произносить.
Ты произносишь и знаешь в своих мыслях,
Что мама есть, а значит, есть, кому тебя любить!
Мне очень нравится твоя красивая улыбка.
Мне даже нравится порою твой сердитый взгляд.
Мне нравятся глаза твои, похожие на небо,
Что так глубоки и ты не знаешь, что они в себе таят.
Родители – это самое святое! На всей земле,
По крайней мере, для меня.
Храни ты и люби своих родителей любимых,

И будет все отлично! И у них и у тебя!
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«Я горжусь 
своим отцом»

О роли матери в воспитании детей говорят 
много. Она и хранительница очага, и продолжа-
тельница рода. С ролью отца же все обстоит ина-
че. К сожалению, любовь и заботу отца редко вос-
хваляют, ей не посвящают стихов и песен. Чаще 
всего поступки пап остаются незамеченными. 
В этом номере журнала мы решили хотя бы немно-
го восстановить справедливость и сказать слова 
благодарности этим замечательным людям. 

Елена Леонидовна Дмитриева, Барабинский рай-
он, о своем муже Дмитрии Владимировиче:

«Я каждый раз поражаюсь ловкости своего мужа, ко-
гда он управляет автомобилем. Мне кажется, что лобового 
столкновения уже не избежать, что вот-вот в нас въедет 
встречная машина. Но он всегда выруливает и предотвра-
щает аварию. Сам он никогда не гоняет – ездит очень акку-
ратно. Знает, что у него «ценный груз» – трое ребятишек на 
заднем сиденьи. Да он не только за рулем, но и в жизни та-
кой. Всегда найдет выход из любой, даже самой критиче-
ской ситуации. Еще я всегда выдержке и терпению супруга 
поражаюсь – никогда голос ни на кого не повысит, всегда 
спокойный, сдержанный. Ну как таким не гордиться?»

Нина Владимировна Тугосова, Барабинский район, 
о своем муже Давыде Нуритиновиче:

«Приемными папами всеми, думаю, можно гор-
диться. У нас помимо своих детей – пятеро под опекой. И 
каждому нужно столько сил, столько внимания уделить. 
Муж всегда во всем помогает ребятишкам, поддерживает, 
вместе с ними решает их проблемы. К примеру, когда сын 
бросил училище, Давыд столько сил вложил в то, чтобы 
объяснить ему, что без образования в наше время – нику-
да. Муж сам ездил в училище, договаривался, чтобы сына 
восстановили». 

Александра Окрушко, 11 лет, Куйбышевский район, 
о своем папе Юрии Владимировиче Шапошникове:

«Я горжусь своим папой, потому что он может по-
мочь сделать домашнее задание, решить трудную задачу, 

или пример. Мой папа хорошо окончил институт и сейчас 
работает инженером. Он умеет ремонтировать мопеды и 
скутеры. Еще папа сам сделал картинг и трактор. Он умеет 
делать работы из гипса. В прошлом году он даже проводил 
мастер-классы в лагере «Юбилейный». Мой папа умеет 
делать сварочные работы. Он сварил трактор и отопле-
ние в новом доме. Еще он построил гараж и баню. Сейчас 
строит новый дом в деревне Абрамово. Он справедливый 
и заботливый. Еще он по праздникам вкусно готовит плов 
и шашлык. А вообще он умеет готовить все блюда. Когда 
мама устает – он может помочь ей сготовить что-нибудь. 
Еще у него хорошо получается суп харчо. Он умеет делать 
очень много всякой работы. Косит траву возле дома. Зи-
мой чистит снег на уборочной машине. Сам сложил печку 
из кирпича. Когда мы готовимся к какому-нибудь праздни-
ку, он вместе с нами учит сценарии и участвует в концер-
тах. Папа возил нас в зоопарк и планетарий. 

У меня очень хороший папа. Я очень его люблю за за-
боту и любовь, которую он проявляет к нам, к своей семье. Я 
горжусь им, потому что он очень сильный, храбрый, неравно-
душный к чужой беде. А еще у него большие усы». 

Динара Каюмова, 16 лет, Куйбышевский район, 
о своем папе Юрии Владимировиче Шапошникове:

«Мой папа лучший на свете. Он всегда помогает 
мне в учебе. Решает трудные задачи и примеры, помо-
гает готовить презентации. Он очень умный. Он окончил 
институт. Еще у моего папы золотые руки. Он все умеет 
делать сам. Мастерить машины и скутеры, два трактора 
и картинг. Мы катаемся по очереди с братьями. Он даже 
прокатил маленькую сестренку Катюшу. Она была очень 
рада, потому что до этого никогда не каталась на картин-
ге. Раньше он возил нас на трехколесном мопеде. Сейчас 
папа строит очень большой дом в Абрамово. Ему помо-
гают Андрей и Толя. В этом году они сделали кочегарку 
и веранду. Еще папа разработал проект новой печки и 
сам ее сделал. Помимо стройки он работает в Газпроме. 
Еще наш папа ездит в лес за грибами и находит их очень 
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много. Мы моем их и помогаем маме делать заготовки. 
Кто укроп принесет, кто чеснок с огорода. Огород пашет 
тоже папа. У нас есть мотоблок и трактор. Уже и брат То-
лян научился пахать и помогает папе. В выходной день и 
по праздникам мы ходим с папой на площадь, в Горсад, 
на День Победы и на Масленицу. Наш папа всегда с нами 
ездит на фестивали и даже участвует в выступлениях. 

Да, такого папу трудно найти, потому что он хороший, 
у него есть пушистые усы, как у Якубовича. Еще папа носит 
очки, так как он стал хуже видеть. Он же на работе работа-
ет за компьютерами.

Вот такой у меня папа. Я очень горжусь им!»

Лариса Александровна Огнева, Кочковский район, 
о своем муже Евгении Васильевиче:

«Я горжусь своим мужем. С ним я прожила боль-
шую половину своей жизни. У нас замечательные дети, 
взрослый сын Михаил, который в сентябре женится, дочь 
Анисья, которая младше сына на 17 лет, приемная дочь 
Александра, которую мы забрали в семью в 2011 году. Уви-
дев Сашу на первой встрече, папа не скрывал слез, и ска-
зал ей: «Доченька, потерпи немного, мы тебя обязатель-
но скоро заберем домой». Я не встречала в своей жизни 
более чуткого и открытого человека, готового прийти на 
помощь  любому. Когда год назад нам предло-
жили взять в семью двух сестричек, у нас 
не было сомнений. И времени на разду-
мья тоже не было. Мы просто поеха-
ли, увидели Сашеньку с Настеной и 
сразу сказали: «Берем». У каждого 
ли мужа хватило бы смелости и 
любви пойти на это? Думаю, что 
нет. Я горжусь мужем и сыном. 
Они у меня настоящие мужчины. 
То что у сына такая же душа  и сно-
ровка  – это заслуга, конечно же, 
нашего папы. 

Спросила своих малышек (им сей-
час  8, 7, 5 и 3 года): «Какой у нас папа?» 
Знаете, что они сказали? «Он самый веселый в 
мире! Сильный и добрый». Ведь на самом деле, только 
оптимизм помогает нам справиться с множеством различ-
ных проблем. 

Когда мне некогда, муж ворчит: «Пять женщин в 
доме, а рубашку погладить некому». Младшая Настёна, 
сопереживает: «Папа, тебе рубашку мужчинную принес-
ти?» Все хором смеются, и опять равнение на позитив. 
Не каждый муж взвалил бы на свои плечи большую часть 
бытовых забот, а их, живя в деревне, мы имеем, поверь-
те, предостаточно. Но даже на сегодняшний день  я могу 
себе позволить занятия руководителем, и когда приходит-
ся уезжать в командировки,  я знаю – я  замужем. И меня 

ничего не страшит. Еще у нас в семье живет моя старень-
кая бабушка. Ей уже полных сто лет. Муж  просто в бабусе 
души не чает. Они и почаевничать, и поболтать любят. Так 
вот, воспитываем мы своих детей на примере уважения и 
заботы о старейшине нашего рода. И понимаю, глядя на 
взаимоотношения разных поколений, что нас в старости 
не должны обидеть и обделить вниманием наши повзрос-
левшие дети».  

Нина Федоровна Губанова, Тогучинский район, 
о своем муже Георгии Емельяновиче:

«На месте нашего дома раньше была просто голая 
земля. Все, что у нас построено, – с нуля сделано руками 
моего мужа. И в огороде всю крупную работу он берет на 
себя. Я только на подхвате. Он – самый лучший в мире 
папа и самый замечательный в мире человек. Он – моя 
стенка, за которую я могу спрятаться. Конечно, я горжусь 
своим мужем».

Юлия Сергеевна Вариасова, Тогучинский район, 
о своем муже Сергее Ивановиче:

«Через год будет сорок лет, как мы вместе. Муж у меня 
очень хороший. Он всегда всем старается помочь. Если 
что-то у соседей случается – он первый бежит на помощь. 

На  дороге если видит, что у кого-то что-то сломалось – 
всегда останавливается, помогает, советы дает. 

Дома тоже все делает своими руками. Ре-
бятишки его очень любят. Я всегда гово-

рю, что горжусь своим мужем».

Максим, Юлия и Саша, Та-
тарский район, о своем папе 
Викторе Владимировиче Мака-
ренко:

«Наш папочка самый луч-
ший! Он – наша поддержка и опо-

ра. Он в любую минуту поможет, 
в любое время – подскажет! Мы 

дружно играем вместе, вместе помо-
гаем маме! А также мы с ним дружно ре-

шаем все домашние дела!!!»

Ольга Анатольевна Макаренко, Татарский район, 
о своем муже Викторе Владимировиче:

«Мы с мужем живем уже тринадцать лет. Но если 
меня кто-то спрашивает: «А сколько вы прожили вместе?» 
я порой даже теряюсь и не знаю, что отвечать. Рядом с 
моим супругом годы, недели, дни и секунды пролетают 
так, что не успеваешь даже считать. Время и утро нового 
дня всегда встречаю с улыбкой. Ведь рядом с моим мужем 
я никогда не чувствую себя одинокой. Благодаря ему, я 
ощущаю себя счастливым человеком, твердо стоящим на 
ногах. Ведь я знаю, что рядом со мной  любящий муж, за-
ботливый папа наших детишек!»   

«оН СамыЙ 

веСелыЙ в миРе! веСелыЙ в миРе! 

С И Л Ь Н Ы Й 
И  Д О Б Р Ы Й »И  Д О Б Р Ы Й »

...
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Я и папа

«Вот сделаем горку и будем кататься» 

На парад ходим всей семьей. 
Мама фотографирует, а мы – позируем

Папочку мы очень любим!

Семья Вариасовых

Сказка перед сном 

Семья Макаренко

Семья Огневых

Семья Тухватулиных

Новый год – любимый праздник

Ловись, рыбка, большая и маленькая
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Папа устал. Давай ему поможем 

Всю технику папа сделал своими руками 

Ох и вкусные будут манты!

Такого транспорта нет больше ни у кого. Потому 
что ручная работа. Эксклюзив 

Семья Шапошниковых

Девчонки, вы пацана забыли взять в кадр!

«Надеюсь, папа спросил у мамы, как правильно 
тесто на блинчики заводить»

В умелых руках любая железяка становится 
транспортом
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Наколем дров – будем баню топить

Если есть папа и старший брат – 
скучать не приходится

Курица любит с нами играть 

Стих про лучшего папу

Самый лучший в мире папа.
Он всему меня научит.
Спорится любое дело,
И работа не наскучит.
Наведем порядок в доме,
Пока мама на работе.
Будет счастлива безмерно
От мужской такой заботы!

Мосунова Александра

Семья Губановых

«Не бойся, смотри какой он хороший»

Вот какой урожай мы с папой вырастили!
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В Карасукском районе прошла традицион-
ная встреча для приемных семей под названием «Зва-
ный ужин». В ней приняли участие семьи Зои Лемеш-
ко, Инны Нестеркиной, Светланы Терловой и Татьяны 
Сафроновой

Родители вместе детьми приготовили свои «фирмен-
ные» семейные блюда и угостили ими всех собравшихся. 
«Мы с ребятишками со вчерашнего вечера готовимся к 
этому дню, – рассказывает приемная мама Татьяна Са-
фронова.  – На ночь замариновали мясо для пирога (у нас 
свои бройлеры, так что с магазинным мясом не сравнить). 
Утром проснулись в 4 часа, завели тесто. Потом картошеч-
ку, лучок добавили. Около часа в духовке пирог потомил-
ся – и наше любимое блюдо готово». 

Встреча проходила в формате конкурса. Членами 
кулинарного жюри выступили специалисты отдела опе-
ки и попечительства. Чего только не наготовили участни-
ки встречи. Беляши, салаты, пироги… 

Всю концертную программу вели Олеся и Алина из 
семьи Нестеркиных. Девчонки сами поставили несколь-
ко танцев, отрепетировали песни, продумали конкурсы. 
«Нам нравится выступать, петь, танцевать, поднимать 
зрителям настроение, – говорит Алина. – Для нас прове-
сти праздник – совсем не сложно. Наверное, потому что 
у нас есть желание делиться с людьми своей энергией». 

По словам начальника опеки Карасукского района, 
такие мероприятия нужны для того, чтобы семьи лучше 
общались между собой, чувствовали поддержку друг дру-
га и обменивались опытом. Планируется, что в будущем 
такие встречи будут проходить немного в другом форма-
те – семьи будут ходить на ужин друг к другу в гости. 

Званый ужин

лентА
соБЫтиЙ

Музыка нас связалаВ караоке-театре «Бомбей Буги» прошла 
встреча приемных семей. По словам организатора ме-
роприятия Натальи Ковтонюк: «Ничто так не объединяет 
людей, как песня, которая поется хором». 

И действительно, если в начале встречи у участников 
еще была некая скованность, то уже после первой песни 
атмосфера в зале изменилась – и дети, и родители с удо-
вольствием выходили на сцену и без всякого смущения 
исполняли любимые песни. Зал дружно поддерживал но-
воиспеченных «звезд эстрады» аплодисментами.

Самые смелые участники караоке-вечеринки приня-
ли участие в «музыкальной лотерее». Суть ее состоит в том, 
что один человек выходит на сцену, а зал называет случай-
ное число, которое является порядковым номером песни, 
которую нужно исполнить. Начальнице Черепановского 
отдела опеки Елене Герасименко досталась малоизвестная 
песня на иностранном языке. Елена Владимировна не рас-
терялась и решила танцевать под эту композицию. 

Особенность караоке-театра «Бомбей Буги» состо-
ит в том, что в нем есть настоящая сцена с кулисами и 
театральные костюмы. Детям очень понравилось обла-
чаться в новые образы. 

Участники караоке-вечеринки отметили, что им 
очень понравился формат встречи, и решили организо-
вывать подобные мероприятия у себя в районах. 

«Центр развития семейных форм устройства детей-
сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» 
благодарит руководство караоке-театра «Бомбей Буги» 
за помощь в организации мероприятия. 

В социальной сети «Одноклассники» в группе 
«Центр устройства детей-сирот» вы можете прочи-
тать более подробную информацию об этих и других 
мероприятиях: познавательная прогулка в Театр оперы 
и балета, фотовыставка в г. Купино, а также о других 
событиях районов Новосибирской области. Там же вы 
найдете фотографии с различных мероприятий.  
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НаШи СТаРаНиЯ 

БЫЛИ НЕ НАПРАСНЫ 
...

Знакомые, глядя на эту 
семейную пару, недоумевают: как 
им удается в столь степенном 
возрасте сохранять бодрость 
духа, которой позавидовали бы и 
многие молодые люди. Иван Ива-
нович Козюк и его супруга Татьяна 
Николаевна не скрывают «источ-

ника» своей жизненной энергии. 
«Чем больше у человека забот, 
тем дольше к нему будет идти 
старость, – говорит глава семей-
ства. – Если бы мы позволили себе 
жить на пенсии спокойной жиз-
нью, то, наверное, у нас был бы 
уже целый «букет» различных бо-

лячек. А когда ты знаешь, что на 
тебе лежит груз ответственно-
сти за ребенка, которому посто-
янно необходима твоя забота, 
твое внимание — то тогда уже и 
о больных суставах думать совер-
шенно некогда».

Идею взять к себе домой девочку супругам подали 
их родственники, которые на тот момент уже организо-
вали у себя дома семейно-воспитательную группу. «Мы 
поначалу наотрез отказывались, – рассказывает Татьяна 
Николаевна. – Привыкли ведь уже к спокойной, разме-
ренной жизни, к тому же у нас трое своих взрослых сы-
новей, внуки есть. Какие нам дети? А родственники никак 
не унимались: «Тань, ну ты же всегда девочку хотела. Тем 
более у вас такой опыт воспитания детей! Если со своими 
справились, значит и чужого воспитать сумеете». 

Первой в семье появилась девочка Саша. «Когда мы 
ее взяли к себе в семью, она подходит к нам и говорит: 
«Меня всю жизнь, как кошку отдают то туда, то сюда... Я 
так боялась, что вы меня не возьмете», – рассказывает 
Иван Иванович. – У меня после этих слов слезы навер-
нулись. Надо же, ребенку такое выдать». Как признают-
ся супруги, самое сложное было — сделать первый шаг. 
Вслед за Сашей в семье появились Таисия, Денис, Алла 
и Валя. Алла и Денис недолго пробыли в семейно-вос-
питательной группе. Аллу пришлось отправить учиться в 
специальную школу-интернат, а Дениса забрали кровные 
родители. Родные сестры Валя и Таисия воспитывались в 
семье до самого выпуска. 

Сейчас все силы приемные родители отдают Насте. 
«Нам в опеке предлагали взять еще детей, но мы отка-
зались, – говорит Иван Иванович. – Я считаю, что когда в 
доме много детей — невозможно каждому из них уделить 
должного внимания. Когда мы Настю взяли, у нее знания 
за третий класс были не усвоены, а за четвертый стояли 
двойки. Учителя говорили, что оставят ее на второй год. Я 

настоял, и под мою ответственность ее все-таки перевели 
в пятый класс. Но для того чтобы она там нормально учи-
лась — пришлось сидеть с ней каждый день после уроков 
и дополнительно заниматься. Жена помогает ей в гума-
нитарных науках, а я – в точных. В результате, Насте уда-
лось наверстать программу за третий, четвертый и пятый 
классы. Теперь она уже за самостоятельные работы полу-
чает тройки, четверки. Недавно почти весь класс получил 
двойки по математике, а она — тройку. У нее память пло-
хая. Спросишь ее, что она вчера кушала – не вспомнит. И 
внимания ей недостает. Начинает считать – плюсы-мину-
сы путает. То, что буквально вчера выучили с ней – уже не 
помнит. Но мы ее тянем, стараемся вместе с ней, освежа-
ем в памяти все то, что когда-то сами учили в школе. Звезд 
с неба Настя, конечно, не срывает, но по сравнению с тем, 
как она училась раньше — мы очень сильно помогли ей 
сдвинуться с места». 

По словам супругов, они любят заниматься такой 
работой, в которой виден результат – что было до, и что 
стало после. Татьяна Николаевна выращивает вокруг 
дома цветы, которые в короткое сибирское лето несколь-
ко месяцев радуют глаз. Иван Иванович может круглыми 
сутками без еды и сна копаться в гараже с бесформенной 
грудой железа и создавать из нее двигатели и трактора. 
«Многим, конечно, этого не понять, но когда видишь, что 
у тебя что-то получается, что твоя работа приобретает 
форму – появляется какой-то азарт, становится настолько 
интересно, что остановиться уже невозможно. И это до 
тех пор, пока не увидишь окончательный результат». Ре-
зультатом совместной работы супругов можно считать и 

Приемная семья – 
  работа, в коТоРоЙ виДеН 

                РеЗУлЬТаТ 



27С е м е й н ы е  С т р а н и ц ы / № 2 / 2 0 1 4

их детей – каждому из них они помогли найти себя в жизни, 
поверить в свои силы, понять, что они ничуть не хуже других 
ребят. 

Татьяна Николаевна перелистывает семейный альбом: 
«Это родные сестры Тася и Валя. Они у нас в семье дольше 
всех жили. Девчонки обе талантливые. Тася всегда рисовала 
очень хорошо. Если рисует работу на конкурс, то делает сразу 
две – одну от своего имени отправляет, а вторую – от Валюш-
киного. Всегда первые и вторые места были их. А Валя связать 
может все что угодно. И шали, и косынки. Да еще аккуратно 
и быстро так – крючок только мелькает в руках. У нее учите-
ля даже покупали вязаные изделия. Валя – сейчас девчонка 
с очень сильным, пробивным характером, – говорит Татьяна 
Николаевна. – Но так не всегда было. Раньше она как «серая 
мышка» была. Потому ее часто обижали. Я как-то узнала, что 
ее в школе один мальчишка стал допекать, начал в лесу под-
карауливать каждый раз, когда она домой из школы возвра-
щалась. Тогда я решила ей помочь – сама подловила этого 
мальчишку, схватила и отчитала, как следует. За нее никогда в 
жизни никто не заступался раньше. Поэтому она испытала за 
себя настоящую гордость в тот момент. Мальчишка этот после 
ее стороной обходил. После того случая Валя почувствовала, 
что теперь за нее есть кому постоять. И характер ее с того мо-
мента стал резко меняться. Она из тихого, закомплексованно-
го ребенка постепенно превратилась в настоящего лидера. 
Валю все слушались даже больше, чем педагогов». 

Валя с Тасей хоть и родные сестры, но характер у них со-
вершенно разный. «Тася – слишком мягкая и покладистая, – 
говорит Иван Иванович. – Она никому не может отказать в 
просьбах. Ее кто-нибудь попросит помочь, сколько бы у нее 
своих дел не было – она все бросает и тут же бежит помогать. 
С ее способностями к рисованию она могла бы уже многого в 
жизни добиться, но – не сложилось. Она полгода отучилась, 
потом вышла замуж. Сколько мы не пытались объяснить ей, 
что учеба нужна, она нам в ответ: «Что вы меня опекаете, мне 
уже 18 лет исполнилось, я уже взрослая и сама могу за себя 
принимать решения». Так, а кто же кроме нас будет ее опе-
кать? Родная мама в тюрьме сидит. С мужем Тасе тоже не по-
везло. Он на нее и руку уже поднимал сколько раз – а она все 
терпит, молчит. Хорошо хоть Валя изредка приезжает к Тасе 
домой и ставит на место ее мужа…»

Не просто родителям было и с Аллой. «Был период, когда 
у нас Алла с Тасей жили вдвоем, – вспоминает глава семей-
ства. – Алла – единоличница по натуре. Она не хотела нас с 
Тасей делить. Ей хотелось быть единственным ребенком в на-
шей семье. Доходило до того, что Алла Тасю будила посреди 
ночи и говорила ей: «Ты скажи родителям, что не хочешь здесь 
жить. А я тебе за это все что угодно отдам». Однажды Алла 
взяла у нас деньги, положила их в Тасину игрушку и забросила 
ее на гараж. Недалеко, так чтобы я нашел и подумал, что это 
Тася у нас деньги ворует. Мы провели с девочками разговор и 
выяснили всю ситуацию».

По словам приемных родителей, как такового выпуска у 
них не произошло. Дети продолжают приезжать в гости к ро-
дителям, помогают им по огороду, постоянно звонят, справля-
ются о здоровье. «У нас даже вещи девчонок на полке в шкафу 
как лежали, так и лежат, – говорит Татьяна Николаевна. – Валя 

даже деньги не стала забирать. Говорит: «Мам, пап, пусть 
у вас лежат лучше. Мне если сильно понадобится – я при-
еду и возьму». 

Настя помогает родителям по дому, полет грядки, 
моет посуду. Девушка мечтает стать парикмахером. Все 
способности для этого у нее уже есть. Она плетет замыс-
ловатые косы всем своим подружкам. 

«Внучка в гости приезжает и в первую очередь она 
не к нам бежит обниматься, а к Насте. Они – подружки, не 
разлей вода. Всюду вместе. Как приходит пора расставать-
ся – обе в слезы сразу». 

Иван Иванович и Татьяна Николаевна вместе уже 
тридцать три года. Секрет семейного счастья супруги 
не скрывают: «Я считаю так: все мелочи нужно уступать 
жене, а в существенных вопросах решение должно быть 
за мужем, – говорит Иван Иванович. – Ругаются в семь-
ях чаще всего из-за пустяков. Но до настоящих ссор у нас 
раньше никогда дело не доходило. Наверное, потому что 
некогда было ругаться. А сейчас – уже и ни к чему. Мы уже 
как единое целое. Жена начинает что-то говорить, а я тут 
же подхватываю, добавляю. А еще мы знаем, какие раз-
говоры могут привести к конфликту. Поэтому сразу пресе-
каем их на корню – жена уходит в огород копаться с цве-
тами, а я – в гараж – к двигателю. Через полчаса – снова 
рады видеть друг друга». 

Супруги говорят, что они ни о чем в своей жизни не 
жалеют. Многие не понимают их семью, часто они слышат 
реплики вроде: «Чего вам спокойно не жилось на старо-
сти лет?» Но они уверены, что все сделали правильно. «В 
жизни каждого человека бывают периоды, когда он огля-
дывается назад, подводит итоги, – рассуждает Иван Ива-
нович. – Да, пусть нам не удалось отдать этим детям все, 
что хотелось. Но я считаю, что тот фундамент, та основа, 
которую мы заложили в них, сильно помогут им в жизни. 
Мы видели, какими дети были до того, когда попали в 
нашу семью, и видим их после. Наши старания были не 
напрасны».   

ирина Гончарова
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•  обеспечение стационарного социального обслуживания граждан в областных 
государственных стационарных учреждениях, развитие сети учреждений;

•  разработка и внедрение инновационных технологий в системе социальной защиты 
населения.

один из приоритетов министерства — тесное взаимодействие с общественными 
организациями, объединениями, средствами массовой информации, другими 
структурами гражданского общества в вопросах формирования и реализации 
социальной политики Новосибирской области.

Обращение к психологам Центра поможет вам найти ответы 

на актуальные вопросы. Предугадать возникновение проблем. 

Обсудить уже сложившиеся ситуации.

КОНСУЛЬТАЦИИ БЕСПЛАТНЫ 
И ПРОВОДЯТСЯ АНОНИМНО

телефон/факс: �383� 246-06-16, �383� 246-06-17
адрес в интернете: www.mynewfamily.ru
е-mail: info@mynewfamily.ru

Детский фонд «Солнечный город», НГООУ  «День 
аиста» и «Центр развития семейных форм устройства де-
тей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей» 
запустили совместный проект – базу данных о детях, ну-
ждающихся в семейном устройстве. 

На сайте http://ищу-семью.рф/ вы можете познакомиться 
с анкетами детей, которые мечтают жить в семье.

Теперь вы можете заранее задать критерии для поиска 
анкеты ребенка (пол, возраст, наличие братьев и сестер, 
предпочтительная форма семейного устройства). После 
этого вам просто нужно нажать кнопку «Поиск». Система 
автоматически сделает выборку. Приглашаем вас посетить 
наш сайт. Будем признательны, если вы расскажете о нем 
своим друзьям и знакомым. 

ПаРТНеРы ПРоекТа: 

КинОКОмПаниЯ AVI

ФОтОСтУДиЯ «КОМПОТ» 

ФОтОГраФ АНТОН УНИЦЫН 

КОмПаниЯ  NL INTERNATIONAL 

h t t p : / / ищу-семью.рф /


